

COLABORACION

Contra la Tuberculosis

Por mucho que se escriba y por mucho que se diga respecto a esta grave enfermedad tuberculosa jamás se dirá ni se escribirá lo bastante. La tuberculosis, dice el notable Dr. Rodríguez, es un padecimiento microbiano y como tal evitable.

Ahora bien, ¿por qué todos no hemos de contribuir a su extinción ya que obligados estamos a ello?

Podemos decir con seguridad, que es siempre una vergüenza y aun más en estos tiempos de cultura, que no se evite lo que puede evitarse y por esta razón y por este motivo, todos hemos de tomar parte activa en combatir, y si es posible destruir, esta gravísima dolencia que causa un colosal quebranto en todas las esferas sociales.

No queremos invadir el campo de la Medicina, pero sí, llamamos en nuestro auxilio al médico, al higienista, al sociólogo, al maestro, y también a la dama culta, para que, la señora buena y generosa, el maestro ilustrado, el sociólogo incansable, el higienista prudente y el médico humanitario, formen un solo corazón y una sola alma, grande e inmensa, que abarquen con su generosidad, ilustración, constancia, prudencia y humanidad, a toda la sociedad que gime en brazos de esta avasalladora enfermedad tuberculosa.

¡Ay!... no exagero al decir que la sociedad en general, está avasallada por este cruel padecimiento microbiano, y para ello basta fijarnos en la estadística y veremos el número de víctimas que ocasiona; y vuelvo a repetir, esta enfermedad penetra en todos los ámbitos sociales, y sin recelo alguno ha cesado su presa hoy en el palacio suntuoso y mañana en la humilde casita y en estos grandes y medianos y pequeños hogares todo amor y todo ternura, vemos consumirse fibra a fibra cuerpos queridos y entonces quedan millares de corazones heridos, cuyas llagas difícilmente se cicatrizan.

Y por esto, ante esta tristísima realidad, prestigiosos médicos e ilustres hombres de ciencia, fueron el alma del primer Congreso Español Internacional de la Tuberculosis celebrado en 1910 en la capital catalana, y estos mismos salvadores de la humanidad celebran en San Sebastián el segundo Congreso contra la Tuberculosis. Y, en aquellos momentos científicos en que se proponen luchar científica y moralmente contra la cruel dolencia, ven un astro radiante por su caridad, que es la esposa, la madre, la hija, la hermana, cuitas y buenas para que les ayuden y cooperen en esta grande lucha antituberculosa.

He aquí, pues, como se formaron en las principales capitales españolas Comités de Damas contra la Tuberculosis, cuyos salubres éxitos llegaron hasta nuestra querida provincia, que cual perfumada flor de caridad brota y se levanta entre las azuladas aguas del Mediterráneo y que como florido vergel aromatiza el ambiente español con la esencia de sus perfumados pinos y con la fragancia suavísima de sus bellas y hermosas campiñas.

Pues, bien, hoy volvemos hacer un llamamiento a la ilustre dama que reside en esta concha dorada, en esta región privilegiada de España, para que forme parte de esta Asociación Antituberculosa balear, en la cual ya figuran damas aristócratas, damas nobles por la nobleza de su corazón y damas cultas e ilustradas; y entrando a formar parte activa no podrá menos de reconocer la eficacia de nuestra cristiana y meritoria obra, cuando vea que dirigimos todos nuestros esfuerzos en combatir esta terrible y mortífera enfermedad. Y la combatiríamos fundando escuelas al aire libre o colonias escolares en todas las épocas del año, cantinas en aquellas escuelas que más necesidad tengan de ellas, que bien sabemos, que estas cantinas en unión de las colonias o escuelas al aire libre, son el mejor reconstituyente para el depauperado organismo del niño: son el copioso manantial de salud; son el verdadero evitador del raquitismo, de la escrofula y de la constitución, y por consiguiente, de la tuberculosis.

Mas, entretanto que se establecen escuelas en medio de un aire regenerador y puro, o que se funda colonias, y que se dotan a ciertas escuelas de cantinas, nuestra Asociación Antituberculosa, no permanece inactiva y abre concursos para premiar a la madre que teniendo mayor número de hijos y menos recursos tenga su casa y familia en mejores condiciones de higiene y moralidad.

Organizamos concursos premiando a los niños que más se distinguen por su higiene personal y su aplicación al estudio, y completamos nuestra acción benéfica y meritoria y antituberculosa, repartiendo bonos de leche a esos ángeles del pobre hogar que crecen débiles, escrofulosos y faltos de peso normal, que bien sabemos que estos raquíuticos y queridos capullos forman una constelación inmensa de tuberculosos.

Y cerraré mi artículo con este broche. Preservaremos de la tuberculosis a la niñez, con luz solar en abundancia, aire puro y libre y buena alimentación.

Laboremos, pues, por conseguirlo para el bien de esta admirable tierra balear, para el bien de toda España y terminaremos con aquellas célebres palabras de un notabilísimo Doctor: «Pensemos que a la tranquilidad de

conciencia del deber cumplido, se une el suave rumor de las bendiciones y gratitudes de los que favorezcamos y el inabarcable aplauso de los hombres bien nacidos.»

Catalina Ginard Ramis.

Palma, febrero 1914.

Variedades

LA LONGEVIDAD EN LOS MONOS Y EN EL HOMBRE

En una conferencia dada en el real Colegio de cirujanos de Londres por el profesor Keith acerca de la evolución de los monos antropoides, trató especialmente de la duración normal de la vida en dichos animales.

Empezó manifestando que todos los conocimientos poseídos acerca de la cuestión están fundados en pruebas indirectas, pues no es posible averiguar de un modo preciso cuánto llegan a vivir los antropoides en estado de libertad en plena naturaleza. Sólo se conoce lo que viven los que se tienen en cautividad; pero de éstos se sabe que siempre mueren prematuramente, es decir, antes de lo que corresponde al término natural de su existencia.

El chimpancé es de todos los antropoides el que se resigna con más conformidad a estar cautivo del hombre. La mayor duración que se ha registrado en estos animales estando prisioneros es quince años; pero de centenares traídos muy jóvenes a los jardines zoológicos de Europa sólo se cuenta de seis que hayan sobrevivido a diez años de confinamiento, a pesar de los cuidados que en el tratamiento y en la alimentación se ha tenido con ellos.

La muerte ha sobrevenido, en todos ellos, mucho tiempo antes de la caída de los dientes, es decir, antes de que pudieran resentirse por dificultades en la nutrición.

Del conjunto de datos que trabajosamente ha sido posible reunir acerca de estos animales en libertad, se viene a deducir que los períodos sucesivos de la vida en los grandes antropoides, gorila, chimpancé, y orangután, tienen una duración que se aproxima a la de los mismos períodos en la vida humana mucho más que en los monos pequeños.

En estos últimos la gestación dura siete meses; el período de crecimiento, comprendiendo la infancia y la adolescencia, se extiende, lo más, a siete años, y la duración total de la vida a unos veintinueve.

En la antropoides la gestación es de nueve meses, lo mismo que en el hombre; el período de crecimiento abarca unos doce años, y juzgando por la duración de los dientes y los cambios que se verifican en el esqueleto y en la totalidad del esqueleto, con la edad, es posible que el término natural de la vida en los referidos grandes antropoides no llegue a los treinta y cinco o cuarenta años.

Es interesante notar que los gibones, que representan el tipo más primitivo y de menor tamaño entre los antropoides, presentan en su vida períodos de casi la misma duración que los monos pequeños.

Por consiguiente—dice el profesor Keith—se ve que la prolongación de los diferentes períodos de la vida y el hacerse más lento el desarrollo coinciden con la evolución de los primates de gran talla, grupo a que corresponden los antropoides y el hombre mismo.

Esto conduce—según el profesor citado—a indicar que la duración de los períodos naturales de la vida humana se han ido prolongando en correspondencia con el desarrollo cerebral y con los demás perfeccionamientos del organismo; o, de otro modo, que la vida en el hombre primitivo era, normalmente, más corta que en el hombre actual; esto es, que la vida humana se ha ido prolongando al compás de la civilización.

Centellas.

El torrente de Sóller

PUNTO FINAL

No son hoy estas líneas acerca del discutido tema del torrente de Sóller. El notable pintor D. Francisco Bernareggi ha defendido tan brillantemente su conservación, que a la verdad, sería ocioso cuanto yo pudiera añadir.

Se trata sencillamente de contestar a un tal Sr. Cirano que al cabo de dos semanas de leer un artículo que publiqué en LA ÚLTIMA HORA, ha emprendido la tarea de impugnarlo dedicando a mi pobre trabajo un notable artículo.

Contestáremos como sepamos a tan experto crítico, sin detenernos en figuras retóricas, ni en vanas erudiciones.

Después de un largo párrafo en que habla de luchas greco romanas, de postes de telégrafos, de fuerza bruta y otras mil sutilezas, cuyo sentido no acabamos de comprender (el párrafo aunque elocuente es algo difuso), pasa el Sr. Cirano a comentar la primera parte de mi artículo, extendiéndose en consideraciones, sobre el concepto de la palabra advenedizo, empleada por mí, para designar a cierta clase de personas, respetabilísimas en otras materias, pero absolutamente desconocedores de lo que debe ser el arte.

Al hablar yo de advenedizos y de esos mallorquines tan poco mallorquines, no ha sido nunca mi intención poner en duda su acendrado amor a Mallorca. Yo creo que todos somos en el fondo, buenos patriotas y amigos muy de veras y nuestra hermosa isla; al decir que eran poco mallorquines me refería más bien a su modo de pensar, más propio de un burgués enriquecido, que de un artista de verdad.

Habla el rimador en prosa de esta sensible emigración de los objetos de arte mallorquín, al extranjero. Son demasiado ciertas las palabras del Sr. Cirano y nosotros somos los primeros en reconocerlo. Eso si no concedemos que sean los artistas extranjeros los que se apoderan de esas joyas de valor inestimable. Haga memoria el Sr. Cirano y recordará que la desaparición de todos esos objetos valiosos, que tanto deploramos es más bien obra de anticuarios y comerciantes,

que de los simpáticos artistas, enamorados de las singulares bellezas de nuestra isla. Muy al contrario, son ellos los que contribuyen eficazmente a la conservación del arte mallorquín; buena prueba de ello tenemos en el arquiduce Luis Salvador, y tantos otros verdaderos artistas.

Dice también el Sr. Cirano que no han sido refutados seis argumentos que expuso en favor de la cubrición del torrente de Sóller. Estos argumentos que en mi opinión se reducen a tres han sido brillantemente refutados por el Sr. Bernareggi, en su artículo del 17 del actual; por lo demás, tiene razón el Sr. Cirano; yo no combatí sus argumentos, pues no siendo mi idea entablar controversia con nadie, me abstuve de contestar a sus artículos contentándome declarando públicamente mi leal entender sobre el asunto.

El articulista se complace en advertirme lo mal aprovechadas que han sido para mí, las lecciones que haya podido recibir, de gramática y urbanidad, y hasta se permite el lujo de hacer chistes con mi apellido.

Le doy muchas gracias por ello. Nadie como yo, conoce y aprecia la distancia que media entre sus elocuentes artículos y mis modestos trabajos. Sin embargo, creo que con un poco de «sala» de la que usa Vd. a diario, no me sería, tal vez muy difícil formar un anagrama con su gentil seudónimo, pero me abstengo de ello por las razones poderosísimas de cierto librito (también citado por Cirano) llamado «Tratado de Urbanidad».

Y para acabar: este es el último artículo que publico, pues nunca he gustado de esas discusiones provincianas que suelen degenerar en chismografía. Puede por lo tanto el Sr. Cirano, dedicarme toda clase de artículos, más o menos relacionados con la cuestión debatida, con la absoluta seguridad de que no tendrá por parte mía una sola palabra de contestación.

Juan Antonio Cascabeles.

Palma 22 de febrero de 1914.

Las nuevas composiciones

polifónicas de los maestros

Engroñat, Salas y Sancho

El martes último en la solemne función celebrada en la Santa Catedral Basílica en el acto de los Maitines del último día de Cuarenta Horas, se cantaron tres responsorios nuevos de tres maestros mallorquines: los organistas señores D. Joaquín Engroñat, don Bernardo Salas, y el maestro de Capilla don Antonio Sancho.

No por ser dichos notables artistas muy conocidos del público mallorquín hay que dejar pasar en silencio lo que valen y sus interesantes composiciones, antes al contrario, hay que ponerlo muy de relieve, por ser maestros que tienen mucha vida por delante y que pueden dar impulso al arte patrio con nuevos trabajos artísticos, cada vez más interesantes y más importantes.

Es el señor Engroñat, recordémoslo con gusto, un maestro organista muy notable, de vastísimos conocimientos musicales, desde el estilo gregoriano más severo hasta los más clásicos autores alemanes, juntamente con los más recientes del modernismo.

La composición polifónica que de dicho maestro tuvimos el gusto de oír anoche, encaja de lleno dentro del clásico género a que pertenece, y es el notable que, escrita sólo para tres voces, está tan bien armonizada y tan nutrida que realmente hace el efecto de estar para cuatro, siendo notable la salida a la tonalidad mayor con la cadencia plagal al terminar el responsorio, lo que le da un verdadero sabor de grandeza y de religiosidad.

Tanto por su severa estructura cuanto por la buena disposición de las voces, es muy interesante y recomendable el coro del maestro Engroñat.

Pasando al no menos notable maestro organista señor Salas, autor del segundo responsorio, recordémoslo como dicho eminente artista, en cuantas oposiciones, certámenes o concursos ha tomado parte, no solamente ha salido siempre triunfante sino que, ha dejado recuerdos imperecederos de su genial talento y de sus facultades extraordinarias.

Con vuelos de águila se precipita sobre el teclado del órgano y dominándolo en absoluto hace de él lo que quiere, hace lo que le da la gana. También de vastos conocimientos musicales, su composición polifónica es igualmente muy notable. Con un poco más de movimiento armónico y de estructura suave, entra de lleno dentro del género imitativo, tan apropiado para dar interés a esta clase de composiciones.

En la primera parte del responsorio, no lejos del principio, se nota una oportuna cadencia interrumpida que con dulzura efectúa los bajos subiendo un *semi tono*, cuyo efecto no carece de novedad dando a la pieza música tranquilidad; siendo muy recomendable la *progresión* que no tarda en llegar, cuyo interés armónico va en aumento hasta dar término a coral tan acertado y armonioso, entre bien escritas imitaciones características del género.

Llegando a la tercera composición, que es del catedrático en Teología, orador sagrado de primer orden y maestro de Capilla de la Santa Basílica Catedral don Antonio Sancho, muy joven todavía, pues apenas si alcanzará los 30 años de edad, es dicho maestro, entusiasta, enérgico y de inteligencia poco común, que da vida a todo lo que toca con sus manos, a todo lo que acomete. Vedle en sus interesantes sermones, qué modo tan claro de exponer sus temas, conceptos e ideas y reparar con qué luz de esplana los asuntos más difíciles de profundizar; pues bien, lo mismo le acontece en lo que se relaciona con el arte de la música religiosa. Su batuta es clara y precisa; él da la entrada, a todos animado y si es preciso con todos canta. Para mí lo quisiera batuta en mano frente de cientos de profesores dirigiendo alguna extensa obra.

Al cantar la descendencia prometida por Dios a Abraham, el señor Sancho hace oír en las diferentes voces, fragmentos del «lu-

carnatus» de la Misa «de Angelis» como queriendo recordar que Jesucristo es el más glorioso descendiente del Patriarca, tema que repite al final sobre la palabra «Dominus» (Señor) indicando que el mismo Dios a quien adoraba Abraham es en cierto sentido su bendita descendencia.

La vuelta al motivo del principio del responsorio, porción de compases antes de terminar, da unidad a la obra y el valiente ataque de *fa sostenido* de los tenores y el *de re agudo* de los bajos poco antes de finalizar, le dan mucha vida y hermosa sonoridad.

En fin, su composición es algo más larga que las dos precedentes, y tanto por el magistral movimiento de las diferentes voces cuanto por la sultura con que toma y deja motivos, cambia con oportunidad los ritmos y ataca con valentía las notas altas de los tenores y bajos, no me podrá negar mi talentado amigo el maestro Sancho, que está familiarizado con las obras portentosas de aquel coloso del contrapunto y de las fugas, que en la tierra llevó el nombre de Bach. (Cosa que también habrá acontecido a los dos maestros más arriba citados.)

No es que el señor Sancho, imite en manera alguna a aquel gran armonista; pero en sus obras debió nutrir más de una vez sus ansias de saber.

En resumen, las composiciones polifónicas de los tres maestros mencionados, son tres hermosos corales que acaban por formar un conjunto tan estético como atractivo, por lo que les doy mi más sincero parabién.

Como era natural, el maestro Sancho, dirigió las obras citadas con el acierto de siempre, en una ejecución, además de los cantores de la Catedral, Sochantres y Seminaristas, tomaron parte otros valiosísimos elementos de Palma, me con cuyo complemento se formó una nutrida masa coral bien unida, afinada y correcta, no dejando nada que desear.

Para terminar diré que, no sé cómo ni de qué manera ha llegado a mis oídos que, la iniciativa de esta especie de certamen, partió de nuestro eminentísimo Prelado el Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, y si resultase cierta la noticia, yo desde mi humilde rincón le enviaría mi más humilde pero calurosa enhorabuena, pues que el éxito ha sido por todo extremo honroso, pero no pararía aquí la cosa sino que a manera de súplica, rogaria a dicha eminente primera autoridad eclesiástica, se dignase volver a reunir los tres selectos maestros señores Engroñat, Salas y Sancho, y les encargara una misa solemne, por los mismos procedimientos, con o sin acompañamiento de órgano, seguro de que los amantes de la música religiosa lo hablan de agradecer mucho, y... yo que tuviese tiempo de oírlo.

P. Miguel Marqués

INTERVU INTERESANTE

Declaraciones del Sr. Dato

El *New York Herald* publica la entrevista celebrada por su corresponsal en Madrid con el Sr. Dato.

Muéstrase el Sr. Dato muy satisfecho de la situación electoral, considerando que el número de antidinásticos, republicanos y jaimistas, que luchan frente al Gobierno, es mucho menor que en anteriores elecciones, lo cual constituye una prueba de la popularidad de la Monarquía y de la buena impresión producida por la política ministerial.

«Esta—dijo el Sr. Dato—es la mejor demostración de la estabilidad de las Instituciones y de que sigue aumentando el prestigio del Rey, contra lo que gratuitamente se ha venido afirmando. Antes de que la opinión del país se manifieste en los comicios, ya los jefes de las oposiciones han expresado su falta de confianza en el apoyo del pueblo, con la retirada de algunos candidatos.»

El jefe del Gobierno espera que éste logrará abrumadora mayoría. A juicio suyo, las dos fracciones del partido liberal estarán muy bien representadas en Cortes, así como el partido que dirige Melquíades Álvarez.

Declaró el Sr. Dato que el programa del Gobierno será muy progresivo, particularmente en lo atañedor a reformas sociales. Atendiendo a necesidad urgente, se creará, según deseará manifestar S. M. al constituir el actual Gabinete, el nuevo ministerio del Trabajo, con el fin de atender a la elaboración de leyes en favor de la clase obrera. La designación del ministro encargado de este departamento estará en persona que sobre ser competente, esté familiarizada con las necesidades del pobre.

Opina el jefe del Gobierno que la actitud del Sr. Maura para con éste no será hostil nunca.

Por último, el Sr. Dato dijo que la situación de Marruecos va mejorando poco a poco, y que el Gobierno español se afirma más cada día en favor de la entente con Francia.

LOS ESTRENOS EN MADRID

ESLAVA. «La modista de mi mujer».

El vaudeville de Hennequin y Valabergue, *Coralie et compagnie*, representado, según los carteles, millares de veces en el extranjero ha llegado a Madrid importado por un señor que oculta su nombre y triunfó anoche entre risas y aplausos en el teatro del Pasadizo de San Ginés.

Hennequin y su colaborador en esta obra desopilante, son maestros indiscutibles del género. Dominan la mecánica teatral prodigiosamente y aturden y marcan al público con las incidencias constantes y repetidas, inesperadas del juego escénico.

La modista de mi mujer posee novedad de asunto y de presentación, todo junto con una precocidad más aparente que real y con un alarde de atrevimientos oportunamente contenidos, cuando ya comienza a traspasar los límites de lo que el público puede tolerar. Y ¡ahí está una muestra de la habilidad técnica de los vaudevillistas franceses: en saber llegar hasta donde se pueda y quedarse allí.

El primer acto de *La modista de mi mujer* nos coloca ya en la pista de lenredo; un enredo que ha de complicarse del modo más absurdo e insperado y al que contribuyen diversos elementos, entre ellos la mutación del decorado a la vista del público.

Este acto entusiasmó a la concurrencia que aplaudió agradecida el regocijo que los

autores, arreglador y actores le habían producido.

En el tercero, el vaudeville decaía ligeramente; pero conserva aún suficientes motivos que justifican la definitiva sanción favorable con que se premió la obra.

En la interpretación se distinguieron las señoritas Lahera, Paisano, Curina, Camacho Estela y Mesejo, y los Sres. Ballester, Vifias y Lorente.

Todos fueron muy aplaudidos. El arreglador del vaudeville dedicó modestamente los aplausos a los autores franceses.—C.

DE IBIZA

Tres vapores embarrancados Seis embarcaciones naufragadas

Ampliando la información telegráfica oficial sobre los del fortísimo temporal ocurrido en Ibiza, damos a continuación parte de los detalles que publica nuestro colega «El Resonante» de aquella ciudad:

En las Salinas—Olas enormes, de color plomizo como el de las nubes, coronadas por cabelleras de espuma blanquísima, batían encrespadas con furia indecible los cascos de tres vapores, 5 gabarras grandes, 5 pequeñas y algunas embarcaciones menores fundeadas en la rada, y a estrellarse después con estruendo ensordecedor sobre el Guaf, rocas y playa de la extensa costa, salpicando las infimas e incontables peñascos levantados por el viento, los cuerpos de las personas que se hallaban cerca, los edificios de la Salinera y los árboles de los bosques próximos.

Hemos dicho que el espectáculo era hermoso, y no caben comparaciones; pues el mar embravecido y el cielo cubierto de caprichosos nubarrones ofrecían sorprendentes efectos de luz que no hemos visto jamás reproducidos, ni creemos sea posible trasladar al lienzo por la escasa duración de los encontrados y repetidos cambios de colorido.

Horripilante cuadro dijimos, porque imposible contemplar impávido el que presentaba el «Nautik», materialmente clavado entre el *Esquí Caragó* y la isla del *freu pelit*; el «Haavik» arrinconado y casi dejado en seco por las olas; y lo barria de popa a proa; el «Nelly» en lucha titánica con los desencadenados elementos; 5 gabarras cabeceando combatidas rudamente por el enfurecido huracán que lanzaba gigantescas olas sobre ellas, y aquellos hombres que, sin temor, luchan y trabajan desde el amanecer, maniobrando para evitar que los débiles cascos de las gabarras confiadas a su cuidado y pericia marítimos, sean lanzadas contra las rocas; y trascurren las horas una tras otra sin que la borrasca les conceda unos minutos de tregua, durante los cuales ingerir algún alimento para recuperar las fuerzas perdidas. ¡Aquellos es horrible pero más lo es aún ver frente al Guaf; y a medio cable de la costa, la gabarra marcada con el número 12 casi vencida ya, y en su popa medio desmenuado, mojado y virilando, a los marineros Antonio Vías y Vicente Torres Juan, cuya muerte es casi segura e imposible todo salvamento. Sentimos intenso escalofrío recorrer nuestro cuerpo... ¿Por qué impresión de horror tan insperada? Por que entre el fragor y horriblo concierto que que gratuitamente nos obsequia el huracán, se oye la voz angustiada de una persona que lanza las fatídicas palabras de la gabarra arreata ya chocó con las rocas ¡están perdidos!... ¡Y no se les puede auxiliar!...

¿Qué no se les puede auxiliar, decís? ¡ya lo veremos... o perderé yo la vida con ellos!...

Y corren hacia la orilla Pepe Vías, Ribas, Nito, Chelín, Bossa, Bagot, Barrinol, Buté, Llurens, Itanacs, Grimalt, José Torres Colomar y algunos otros, a quienes seguidamente vemos preparar con rapidez cuerdas y salvavidas para intentar el arriesgado salvamento. Pronto, muy pronto y sin arriesgar el enorme peligro en que se hallan sus vidas, entablan tremenda lucha que sostienen sin desmayos durante dos horas; pero logran al fin su objeto, pues corona su esfuerzo el más emocionante e inconcebible triunfo.

Han logrado tender un cable entre el Guaf y la gabarra número 12, por el que pasan a tierra los tripulantes a quienes se juzgaba imposible socorrer, con agua hasta el pecho y atados, aguantando valientemente los encontronazos de las olas que aún disputan el triunfo a los abnegados salvadores, entre cuyos brazos vemos ya a Vías. Desarrollase ante nosotros escena de amor fraternal entre Antonio y José Vías, que provoca en nosotros una lágrima... ¡

Con viento huracanado y persistente lluvia que azota nuestro rostro, dirigimosnos hacia la playa en que está encallado el esbelto vapor noruego «Haavik».

Verificamos los trabajos de salvamento y en esta operación se ocupan—según nos dicen—desde por la mañana los tres hermanos señores Miguel, José y Antonio Tur Torres (Gabrielets); don Bartolomé Ribas Ribas Reverendo Cura de S. Carlos; don Juan M.ri (Mora) jefe de Talleres de la Salinera, la tripulación del vapor, un capataz cuyo nombre no pudimos averiguar; Lluís, Sastre, Tancas, Escandell y el yerno de Grimalt; el cabo de carabineros don Diego Carmona, el preferente D. Antonio Torres Costa y el carabinero D. Pedro Cardona.

Da grima ver a estos esforzados y caritativos hombres resistir sin haber ingerido alimento alguno desde las seis de la mañana, la terrible lucha para arrancar a la tempestad 15 víctimas, y con un entusiasmo digno de todo encomio trabajar, no cejando hasta que ven en salvo a toda la tripulación.

Por la tarde coadyuvaron al salvamento el joven Butigas; D. José Agulló, Vista de Adunades; D. Matías Ferrer que sacó del bote a una mujer y un joven, cubriendo el cuerpo de ella con su propio abrigo, del que se despojó al efecto, y acompañóles luego hasta Con Sastre, donde Hildur Annela Lorusson y Stuerens Edward Vilpsen Kok fueron asistidos; secadas sus ropas al calor del hogar y se les sirvió comida en abundancia, vino y licores, por los dueños de la casa José Torres (Sastre) y su esposa María Serra, que con solicitud paternal facilitaron a los naufragos ropas y cuanto desearon.

Prestaron su valioso concurso al salvamento además de los señores citados anteriormente y muchos otros nombres que no pudimos adquirir. D. Mariano y D. Juan Tur

Roig, D. Juan Escandell Ferrer (Nito) don Juan Torri práctico; los obreros de los talleres mecánicos de la Salinera con su jefe señor Mari a la cabeza y cuantos vecinos de la Canal se hallaron en condiciones de prestar socorro.

Los distinguidos médicos de Sanidad don Juan Riera Pujol y el intérprete D. José Buades, se trasladaron a La Canal por si eran necesarios sus servicios prodigarlos altruísticamente.

D. Juan Torri, además de ordenar cuantas operaciones y maniobras le imponían sus deberes de práctico, regaló a los naufragos dos botellas de licores que le fueron repartidos.

D. Juan Escandell Ferrer que acudió presuroso y activamente donde convenía su presencia, atendió a todo y a todos y hasta en los menores detalles en cuanto se relacionaba con el salvamento de los barcos y sus tripulaciones, y ordenó y prodigóse hasta conseguir que quedaran los naufragos debidamente atendidos, habiendo oído repetidos elogios de su comportamiento, el de los carabineros, Gabrielelets y gentes de «La Canal».

Los últimos en abandonar el «Haavik» fueron el piloto y el capitán, que quedaron aún en la playa al marcharnos para ver los demás estragos causados por el temporal.

El vapor «Nelly», único de los tres que logró zafarse de la catástrofe, zarpó y vimos; le luchar valientemente con la tempestad toda la tarde. Ha fundeado a la una de esta madrugada en el antepuerto y su vía averías.

Los elementos no perdonaron al vapor francés «Aline Montreuil», anclado en el antepuerto, y le empujaron rudamente hacia el *freu*, encallándose en la *plaja des duros*.

Ayer mismo el vapor «Formentera», llevando a bordo toda la tripulación, al práctico don Francisco Torres Costa, al viceministro D. Ignacio Wallis, autoridades de Marina y algunas otras personas, acudió en socorro del vapor francés, regresando de noche al puerto para volver esta mañana al seno de la ocurrencia.

Entre 7 y 8 de hoy volvió nuevamente al costado del «Aline», al que logró desembarcar a las once.

Pequeños comentarios

La Publicidad de Barcelona, comentando el fallo recido en las últimas oposiciones a la cátedra de Psicología superior de esta Universidad, opina:

Eugenio d'Ors, un espíritu selecto y cultivado, ha sentido el noble anhelo de querer ampliar su tribuna. Hombre interesado por la inquietud intelectual característica de nuestro tiempo, ha intentado aumentar con alumnos oficiales la lista de los que siguen las enseñanzas que viene en el libro y en la prensa, accediendo a unas oposiciones para alcanzar una cátedra de Psicología. El fallo, oficial no le ha sido favorable, repitiéndose el mismo caso que privó a un gran escritor, Gabriel Alomar, de ocupar una cátedra de Literatura. La Universidad barcelonesa, tan necesitada, como todas las españolas, de savia nueva que la remeche, ha perdido en poco tiempo el concurso de dos mentalidades elevadas, influidas profundamente por el espíritu de renovación del pensamiento cultural moderno.

Recientemente se ha dado el caso y no es la primera vez que ha ocurrido, de que en el mismo día en que habían embarcado o debían embarcar para las Baleares soldados licenciados pertenecientes a los cuerpos de aquellas islas, llegó una orden telegráfica prorrogándoles la licencia, cuando habían hecho ya el viaje, muchos de ellos procedentes de Extremadura o de Galicia.

Como es natural, se les reintegró a sus casas por cuenta del Estado, y los que habían llegado a Baleares regresaron a la península por cuenta del Estado.

Y dirán malas lenguas que falta dinero en España.

Islaña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
Por disposición de la Junta de Gobierno se pone en conocimiento de los Sres. Accionistas que desde el jueves, de 6 y 1/2 a doce de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, se abonará el dividendo correspondiente al ejercicio de 1913 a tenor de lo acordado en la Junta General ordinaria celebrada el día 22 del presente mes de Febrero.

Al efecto los Sres. Accionistas deberán presentar los cupones señalados con el número cuatro, y llenar las facturas impresas que desde esta fecha les serán facilitadas en la misma oficina.

Palma 24 de Febrero de 1914.—El presidente Pedro Sampol. P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Ramón Obrador.

SUBASTA

Los Administradores de la manda pía de don Mariano Gacías y Garau sacan a pública subasta, las fincas siguientes, propias de la misma: Casas números 85 y 87 de la calle Mayor y tierras Huerta Sra Palou.—El Cayero —Marjales dels Uyalets nous—de Son Soller —de Son Pal —de Son Vivot—de Son Ferratje—y de Son Sabater—y Huerto dels Romaguers, situadas, esta en el término de Mallorca, y las demás en la villa de La Puebla y su término.

Se celebrará la subasta en los días veinte y sucesivos del próximo mes de Marzo en el despacho del Notario D. Rafael Toguera y Palou, residente en esta ciudad, calle de Apuntadores, 35, bajo las condiciones que pueden examinarse en dicha oficina.

Subasta voluntaria

A las 11 del día de Marzo próximo, en la Notaría de D. Mateo Jaume (Casa-España 166-tresuelo), se rematará a favor del mejor postor, si la postura acomoda, la casa, botiga número 24 de la calle de los Olmos de esta ciudad.

Auxiliares de Estadística

Convocatoria anunciando 30 plazas, ingresro con 1.500 pesetas.

INFORMACION

Polémica terminada

Con el artículo firmado por don Juan Antonio Cascabelles que publicamos en la sección correspondiente en el número de hoy, damos por terminada en LA ULTIMA HORA la polémica sobre el torrente de Soller, y advertimos a nuestros lectores que este será el último escrito que sobre tal materia publicaremos.

Al ofrecer nuestras columnas para la discusión serena de un asunto que consideramos de importancia y que había logrado interesar la opinión pública, lo hicimos sólo con el objeto de que el lector conociendo las razones aducidas en pro y en contra, pudiera formar juicio respecto de la conveniencia de cubrir una parte del torrente de que se trata.

Conseguido ya aquel objeto y algo soliviantados además las pasiones de algunos de los que han tomado parte en la discusión, nos parece que ha llegado la oportunidad de terminar, ya que el prolongar sólo podría conducir a abusar de la paciencia de muchos de nuestros lectores y dar tal vez ocasión a que el estado pasional de que antes hemos hablado, se acrezca, y exteriorizase en formas que no podríamos autorizar.

Visita a una fábrica

Ayer a las once los alumnos de la asignatura «Reconocimiento de Productos Comerciales» de la Escuela Superior de Comercio de esta localidad señores Camps, Porteza, Nadal, Oliver y Garau acompañados del señor Núñez catadrático de la misma, visitaron la fábrica de chocolates y conservas que el Sr. Rosselló tiene establecida en la calle de los Olmos.

El señor Palliser deferentísimo con los visitantes les enseñó y explicó de una manera detallada y minuciosa la fabricación y elaboración del chocolate, desde la torrefacción del cacao hasta el empaquetamiento y salida del producto para su venta.

Una vez vistas las secciones de bombones, confites, etc. el señor Rosselló enseñó a los visitantes las conservas de gusanos y ciruelas, notables por su colocación obtenida por procedimiento especial de fabricación sin substancias colorantes empleadas en la mayor parte de fábricas similares.

Recordadas todas las dependencias de la fábrica el señor Rosselló obsequió espléndidamente a los visitantes con dulces y licores agradeciendo el señor Núñez en nombre de todos las atenciones para con ellos tenidas, felicitó al señor Rosselló y se congratuló de la existencia en Palma de fábrica de tanta importancia, tanto en lo concerniente a los adelantos introducidos en ella como por la calidad y pureza de sus productos.

Detención de tres individuos

Por la guardia civil del puesto de La Puebla y por disposición del Juzgado municipal de Campanet fueron detenidos tres jóvenes como presuntos autores de haber agredido a Nadal Mulet Benassar, de 16 años de edad, ocasionándole una herida en el cuello.

Los detenidos fueron puestos a disposición de la autoridad que los reclamaba.

Quejas contra la enseñanza

Anoche, una comisión de la Sociedad «Urbanización de San Suñer» acompañada de otros vecinos de esta barriada, pasó a visitar al Inspector provincial de primera enseñanza señor Rueda, para exponerle algunas quejas respecto de la enseñanza que se da en las escuelas nacionales que existen en aquel suburbio.

Desde luego tuvieron las mayores censuras para el maestro de la escuela de niños, por el abandono en que tiene a la enseñanza y por el escaso número de horas de clase que se da a los alumnos, así es que ello hace que los vecinos de San Suñer desearían se normalizara para poder enviar allí a sus hijos.

También se lamentaron de que en la escuela de niñas no hubiera material suficiente para que las alumnas puedan estar cómodamente alojadas, pues es tal la afluencia de niñas que asisten, a causa del cuidado que en la enseñanza tiene la profesora señorita Zalama, que continuamente aumenta el número de la matrícula.

Igualmente se lamentaron los comisionados de que en las escuelas municipales de Palma los profesores cobren cantidades por asistencia de los alumnos, lo cual está prohibido por una Real orden del año pasado; hicieron no obstante la salvedad, de que la mencionada señorita Zalama, a raíz de publicar aquella disposición, renunció a los emolumentos que mensualmente percibía.

El Inspector provincial señor Rueda tomó buena nota de todas las manifestaciones que se le escababan de hacer y prometió enterarse personalmente de las denuncias, a fin de remediar las deficiencias que encuentre, dentro del más breve plazo posible.

Los comisionados se mostraron complacidos de la disposición en que encontraron al señor Inspector, para servirles.

Fidelidad a las banderas

Hoy se ha publicado una orden de Plaza en la que se dictan las siguientes disposiciones:

El Excmo. Sr. Capitán General del distrito se ha servido disponer que el acto de fidelidad a las banderas en todas las guarniciones del mismo, tenga lugar el día 1.º del próximo mes de marzo y por la que respecta a esta capital se observen las reglas siguientes:

1.º A las 11.20 del mencionado día se hallarán en la explanada oriental del Puerto las fuerzas de esta guarnición que serán mandadas por el General Gobernador, quien tendrá a sus órdenes al capitán de E. M. D. Manuel Alvarez, celebrándose la misa a las 11.30 por el teniente Vicario.

2.º El orden de formación será el siguiente: En la cara lateral derecha se situarán los reclutas del Regimiento de Palma en línea y detrás los de Inca, Caballería, Intendencia y Sanidad. En la cara izquierda se colocarán los reclutas de Artillería también en línea apoyando su franco el grupo de campaña y Compañía de Ingenieros.

Las banderas y sus escoltas del Regimiento de Palma y Comandancia de Artillería 5 metros delante de la línea de sus reclutas y junto a estos los Capitanes ayudantes pie a tierra. El comandante que debe tomar el juramento lo será de la Comandancia de Artillería D. Francisco Anton Merced que se colocará en el centro, en la línea de banderas.

La sección ciclista se colocará en la cara derecha a continuación de los reclutas del Regimiento de Palma y la música y banda de este Cuerpo en el costado izquierdo del altar, durante la misa y jura.

A unos 80 metros del altar se establecerá la tercera cara que estará constituida por el Regimiento de Palma en columna y a su izquierda, en igual forma la fuerza a pie de la Comandancia de Artillería; siguiendo las fuerzas de zapadores y telégrafos en columna de 4, batallón de Inca y Carabineros en igual formación dejando tres metros de intervalo entre las diferentes unidades.

Al exterior de la Explanada junto a la acera dando frente al mar y con su flanco derecho a la altura del portillo en el pretil de la Explanada se situarán las baterías montada y de montaña ambas en línea a intervalos cerrados. A su izquierda el Escuadrón en línea y a continuación la Sección montada de Intendencia con el intervalo de 15 metros entre estos Cuerpos.

3.º Quedan designados el Teniente Coronel Sr. Moragues y ayudante de Plaza para conducir al puesto que han de ocupar las Autoridades, Corporaciones, jefes y oficiales y demás invitados.

El juramento se tomará después de la misa, colocándose la bandera del Regimiento de Palma en la proximidad del altar.

El desfile se iniciará en el orden siguiente: Sección ciclista en dos hileras, Jefe de la línea, Regimiento de Palma, Artillería de Plaza, compañías de Zapadores, Telégrafos, Batallón de Inca, todas las columnas de pelotones; Reclutas de Intendencia y Sanidad formando un pelotón en línea; la sección de Intenciones en columna de carajetes.

Las fuerzas de a pie al llegar al Teatro Lirico marcharán por el Borne y camino mas corto a sus respectivos Cuarteles.

Los primeros jefes de Cuerpo se hallarán a las 11.15 en el Patio de Capitanía General para acompañar a Su Excelencia.

Se servirá a las tropas un rancho extraordinario.

Para solemnizar dicho día se ha dispuesto que al toque de cívica se an puestas en libertad todos los individuos no sujetos a procedimientos por escrito y estén cumpliendo correctivos.

El Coronel Jefe de Estado Mayor D. Ramón Morera Galicia en atento B. L. M. nos ha invitado, por encargo del Excmo. Sr. Capitán General, al acto de la jura de banderas por los reclutas del último reemplazo que tendrá lugar a las 11.30 del día 1.º de marzo próximo en la explanada oriental del puerto de esta ciudad.

Agradecemos mucho la deferencia tenida con nosotros.

En el Gobierno civil

Ha visitado al señor Gobernador el Inspector de Sucesales de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, D. Alberto Batlle, para hacerle entrega de la medalla de oro del Instituto Nacional de Previsión. Distinción especial aprobada por R. O. de 17 de agosto de 1910 y muy merecida por el Sr. Martínez de Campos por sus desvelos para el desarrollo en estas islas de las operaciones de previsión social cooperando eficazmente a los fines del Instituto en la inauguración de la Sucesales en esta de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros.

Un telegrama de la Junta de Defensa de Cuenca

Esta mañana el Alcalde de esta ciudad señor conde de Oicau ha recibido un telegrama de la Junta de Defensa de Cuenca, solicitando el apoyo de la ciudad en el asunto del ferrocarril directo, en proyecto, desde Valencia a Madrid y que los vecinos de Cuenca desean que pase por dicha ciudad.

El telegrama dice textualmente:

«Alcalde Palma.—Esta capital ruega a esta provincia nos ayude como españoles y hermanos con su adhesión para que este desgraciado pueblo pueda hacer efectiva una ley atropellada contra nosotros por la debilidad de un Gobierno y la violencia y sin razón de una ciudad soberbia cuya prosperidad se quiere fundar en el derroche de los fondos nacionales y en el notorio e ilegal perjuicio de esta pobre región. Cuenca al pedir dicho apoyo lo hace precisando el cumplimiento de la ley en la garantía reciproca de buen Gobierno de los pueblos y el fundamento del orden.»

Junta Defensa.

Abusos intolerables en La Fuente de la Villa

Uno de estos últimos días el ingeniero don Pedro Garau, que como saben nuestros lectores está encargado de los trabajos de canalización de las aguas en esta ciudad, giró una visita a la Fuente de la Villa y a la acequia que conduce sus aguas, con objeto de realizar diversos estudios.

Tenemos noticias, las cuales llegan hasta nosotros por conductos bien autorizados, de que en esta visita el señor Garau pudo observar que se cometen en la acequia y con agua una serie de abusos inculcables y que dicen bien poco en favor de las personas que los cometen.

Hay en los alrededores de la acequia buen número de fincas, cuyos propietarios lo eran también del agua de la fuente, y siguen todavía sirviéndose de aquella a pesar de que el Ayuntamiento les pagó ya en dinero constante y sonante sus derechos.

Varias doblas han sido desastadas, en algunos sitios se han descaudado sillares de la acequia para surtirse del agua y son varias las fincas que guardan todavía en su poder las llaves de las fibras para poder llenar sus depósitos con agua de la Fuente de la Villa a pesar de que el Ayuntamiento les pagó todos los derechos que tenían sobre el agua.

Nosotros llamamos la atención del Alcalde y del Consistorio sobre este asunto, a fin de que se averigüe con toda clase de detalles su exactitud y castigue como se merecen a quienes burlean de tal manera derechos que se tienen adquiridos con dinero del pueblo.

Sobre la venta de aguas

El concejal de este Ayuntamiento don Francisco Royer ha presentado en Secretaría la siguiente proposición, para someterla al lunes al Ayuntamiento:

«El concejal que suscribe, en vista del dictamen presentado por mayoría de Vocales de la Comisión especial de Aguas sometiendo a la aprobación de la Corporación municipal el propósito de que autorice «la venta mediante subasta del agua que se considere ha de resultar sobrante después de satisfacer las necesidades de la población» y teniendo en cuenta que la citada proposición no va precedida de un estudio demostrativo del agua que pueda exceder atendidos los servicios y que a juicio del que suscribe la cantidad que percibe la población dista mucho de la que la Higiene estima necesaria o indispensable para considerarla medianamente surtida; considerando también que el acceder a la petición de la mayoría de la Comisión de Aguas y adoptar su criterio implicaría que la toma del agua debiera practicarse en la Acequia conductora que abastece la ciudad por medios y procedimiento no determinados por esta Corporación sino elegidos por el remanente de la subasta con tal de no abrir las fibras, doblas ni canons cuyo derecho de percepción, haya adquirido el Ayuntamiento, lo cual exige transacciones en la indicada acequia conductora que pueden redundar en perjuicio de la salud pública previstos por la Instrucción General de Sanidad por R. D. de 15 de agosto de 1904 que en su artículo 109 apartado (C) dice «pertenece a la higiene municipal el suministro de aguas y vigilancia de su pureza en depósitos, cañerías y manantiales; en el artículo 111 especifica que el Reglamento de higiene municipal procederá a la posible protección de las fuentes públicas, arroyos y manantiales dentro del término municipal, contra las infecciones».

El artículo 54 de la repetida Instrucción manifiesta. «Por su iniciativa, o por invitación o requerimiento que reciba el Inspector municipal entenderá en los proyectos y obras de construcción o reforma de conducciones de aguas» y en su art. 146 indica que son funciones confiadas a la Sanidad Provincial el cuidado y sostenimiento de los servicios de su suministro y conducción de aguas.»

Las citadas disposiciones vigentes requieren en asuntos de esta índole y en concepto del que suscribe la necesaria intervención de los funcionarios de Sanidad y

Por tanto, tiene la honra de proponer que el dictamen de la Comisión Especial de aguas vaya precedido del Informe de la Junta Provincial de Sanidad antes de que tome ningún acuerdo sobre el mismo por la Corporación municipal.—Casas Consistoriales a 28 febrero 1914.»

En la nota que se nos entregó ayer, referente a la venta de los derechos de aguas de las fincas «San Campos» y «San Toy» se indicó la equivocación, que con gusto subsanamos, de decir que pertenecían a otra señora propietaria, juntamente con doña María del Carmen Saenz y Socías y su hijo don Juan Roselló, cuando solo son propietarios de ellas, doña María del Carmen Saenz y su señor hijo.

En la Catedral

El próximo lunes, día 2 de marzo, a las seis y media de la tarde, se dará principio en la Santa Iglesia Catedral a las instrucciones catequísticas para preparar a los niños y niñas que este año han de acercarse por primera vez a recibir la Santa Comunión. Durarán todo el tiempo cuarentena de conformidad con lo prescrito por Su Santidad Pío X en su Encíclica «Acerno nimis» de 1905.

Notas del Carnet

De Sociedad

El Instituto Nacional de Previsión, de Madrid, ha acordado en junta general última celebrada conceder al señor Gobernador civil de Baleares don Ignacio Martínez de Campos el distintivo de oro de dicha Sociedad, por los servicios prestados en pro de la misma.

El general Marvá, presidente del Instituto, ha remitido dicho distintivo al señor Martínez de Campos por conducto del señor don Alberto Batlle.

Nerológica

Ha pasado a mejor vida, después de confortado con los Santos Sacramentos, el comandante de Infantería don José Soriano Aldaguer.

Dios le haya concedido el eterno descanso.

Al entierro, que se celebrará mañana, concurrirán comisiones militares.

Fuerzas de Infantería rendirán los honores que corresponden al grado militar que ostentaba el difunto.

Recibida toda su familia y en especial su esposa doña María Pizá Bujosa el más expresivo pésame.

En esta capital ha fallecido la respetable señora doña Catalina Sorá viuda de Balaster persona que gozaba del aprecio de cuantos tuvieron ocasión de conocerla y tratarla.

Al mismo tiempo que rogamos al todopoderoso que conceda el eterno descanso al alma de la difunta, enviamos nuestro más sincero pésame a la familia de la misma.

De viaje

Para Barcelona ha embarcado el alumno de la facultad de medicina de aquella ciudad nuestro amigo don Emilio Cortés.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Cirilo, patriarca, y Justo y Macario, mártires.

Cuarenta Horas.—Empezarán en San Francisco, en sufragio de las Almas del Purgatorio.

A las seis, exposición y acto seguido un turno de misas rezadas hasta las doce.

Por la tarde, a las seis y cuarto, rezo de la Sagrada Corona, meditación, estación cantada y reserva.

NOTAS DEL MAR

Movimiento de pasajeros

Para Ibiza y Alicante este mediodía han embarcado D. Miguel Frau, D. Pedro Mayol, D. Francisco Tur y otros.

Para Barcelona esta tarde han embarcado D. Miguel Martorell, D. Pedro Picornell, D. Francisco Mayol, D. Pablo Arrom, don Pedro Fuertes y otros.

Para Argel y tarde han embarcado D. Miguel Font, D. Pedro Roselló, D. Miguel Gual, D. Francisco Bonnin, D. Pedro Amorós y otros.

De Valencia esta mañana han llegado D. Pedro Mayol, D. Miguel Negre, D. Francisco Amorós, D. Miguel Vadell, D. Pedro Mayol y otros.

Estaciones

De Valencia a las 10 de la mañana el vapor «Correo «Castellón».

A las cuatro de la tarde de un crucero por la costa el vapor «Salvador» de la C. A. T.

De Cabrera a las 5 de la tarde el vapor «Ciudad de Palma».

Salidas

Para Ibiza y Alicante este mediodía el vapor «Isla».

Para Barcelona a las 6.30 de la tarde el vapor correo «Baleares».

Esta tarde a las 5 para Argel el vapor «Rey Jaime II».

Noticias varias

Mañana son esperados de Barcelona el vapor «Rey Jaime I», y de Ciudadela el vapor de su mismo nombre.

—A causa del mal estado del tiempo y de la gruesa mar que ha encontrado en su travesía, el vapor correo de Valencia ha llegado con algunas horas de retraso.

A causa del retraso que llevan los vapores correo de Mahón, esta mañana no ha llegado el vapor «Monte Toro» que era esperado de dicha ciudad.

Hazañas de Fantomas

por Pierre Souvestre y Marcel Allain

Traducción de Eusebio Eras

I.—EL GENIO DEL MAL.

II.—MISTERIOSAS FECHORIAS.

III.—HORRIBLES ESTRATAGEMAS.

IV.—CADÁVER QUE HABLABA.

V.—JUVE CONTRA FANTOMAS.

VI.—EL MUERTO QUE MATA.

VII.—LA HUELLA DEL MUERTO.

PRECIO UNA PESETA TOMO

De venta en la Librería Tous

De Teatros

Principal

Anoche se estrenó la película *Lo irremediable* interpretada por Susana Grandis, que fué del agrado de la concurrencia.

Lirico

El anuncio del estreno de una película interpretada por Lida Borelli fué motivo suficiente para que la sala de este coliseo se viese totalmente llena. Palcos y butacas estaban todos ellos ocupados por las más distinguidas damas de nuestra sociedad que tanta predilección demuestran por este coliseo.

Lida Borelli fué admirada una vez más y al par que sus grandes cualidades de trágica, el público, y especialmente las señoras, celebraron las elegantísimas toaletas que lució la citada artista en la película *El recuerdo del otoño*, toaletas que constituyen el último gesto de la moda.

Esta noche se repetirá dicha película y además se estrenará una cinta cómica de 700 metros interpretada por Max Linder.

Baleares

Para mañana noche se anuncia el debut de la canzonetista Clotilde Casteldor y de los duetistas *Les Otto Uger*.

La Protectora

Ante numerosa concurrencia se estrenó anoche la película *La lucha por la vida* interpretada por la artista Mme. Robine.

El público celebró mucho la citada Film y la notable labor de la célebre artista.

La política

El próximo miércoles saldrá para Mahón el diputado provincial, y presidente accidental de la Diputación D. Jerónimo Pou, con el objeto de llevar a cabo una campaña electoral a favor del candidato D. Federico Llansó.

En un periódico de Madrid leemos que la campaña que desde hace cuatro años viene realizando el *trust* contra los señores Maura y La Cierva, tendrá una segunda etapa, que es el juego de la oposición que hará según convenga a su interés.

Desde luego el *trust* tiene decidido empeño en que no vuelvan Maura y La Cierva. Parece ser que ahora lo que pretende es que el conde de Romanones obtenga la mayoría de la oposición, dejando de 20 a 25 diputados a don Melquíades Alvarez, unos 15 a García Prieto y a Maura los menos posibles.

Después de las elecciones, el *trust* se volverá contra el señor Dato, haciendo cuanto sea posible para que dentro de un año se forme un gobierno presidido por el señor González Besada.

Para ello, tan pronto se constituya el Parlamento, comenzará la oposición del *trust* hasta derribar al actual gobierno, formando-se una derecha liberal, presidida por el señor García Prieto, que ingresará al fin en el partido conservador, y a izquierda liberal presidida por don Melquíades Alvarez, al cual quieren unir jefe del partido liberal.

La vigente Ley electoral dispone que ayer jueves, debían consultarse las Mesas si hubiera sido requerido el Presidente de la Junta Municipal del Censo por quien aspira a ser proclamado en virtud de propuesta de electores según determina el caso 3.º del artículo 24 de la Ley.

No hubo necesidad de poner en práctica dicho precepto, pues no hubo ningún candidato que quisiera hacer uso de él.

DE LA AUDIENCIA

MUERTO A PUNZAPIES

Continúa la vista

A las once de la mañana y ante una concurrencia tan numerosa como la de ayer, ha dado comienzo la continuación de la vista de la causa interrumpida ayer.

El Presidente de la Sala Sr. Valencia, ha dado comienzo al acto, concediendo la palabra para pronunciar su informe, al representante del Ministerio público, cuyo estrado ha estado ocupado por el teniente fiscal don Luis Piernaveja.

Informe del Fiscal

El Ministerio fiscal, cuyo informe pronunciado hoy es el primero en esta Audiencia, ha estado muy elocuente en toda su prolocución.

Afirma que el Pomar, al cometer el hecho de que se le acusa, lo hizo con la intención más completa y premeditada de cometer un acto delictivo.

Ha estudiado detenidamente para ver de encontrar las atenuantes de los hechos verificados por el procesado para poder presentar al acto de que es autor el procesado como delito cometido por imprudencia temeraria, pero en las pruebas presentadas en este proceso, no encierra atenuante alguno, siendo por lo contrario constitutivos íntegramente de un delito de homicidio.

Añade que la intención que llevaba al procesado Pomar al derribar al suelo al interfecto no era otra que la de darle muerte, pues si su intención hubiera sido de impedir que aquellos dos se abofetearan, no hubiera cogido al interfecto por la espalda y volteándolo como una campana lo hubiera arrebataado con violencia contra el suelo.

Dirigiéndose a los señores que forman el Tribunal del Jurado dice que admitiendo como cierto los hechos verificados por el procesado, éste era autor de un delito de homicidio, teniendo que ser, por lo tanto, condenado con la pena que marca la ley.

Ha terminado su informe pidiendo para el procesado un veredicto de culpabilidad, si es que estos son los dictados de su corazón.

Informe de la defensa

El abogado defensor en su informe no menos elocuente que el del Ministerio Fiscal, ha dado comienzo al desarrollo del mismo, pidiendo para su cliente un veredicto conforme a las conclusiones por él presentadas.

Se lamenta de la situación moral en que se halla, diciendo que ésta es extraordinariamente deficitaria, pues hay que tener en cuenta que contra su patrocinado y contra él mismo, existen dos fiscales como lo es el representante del Ministerio Público que ha dejado caer sobre el procesado todo el peso de la ley, y el otro procesado que ayer se sentaba en aquel mismo banquillo en que se hallaba su patrocinado.

Hece una explicación de los hechos de estos diciendo que su patrocinado cumpliendo un sentimiento humanitario de su corazón al ver que el interfecto acometía con un peso al Molinas, corrió en auxilio del desvalido y viendo que éste se hallaba en peligro de ser herido por el interfecto, cogió a éste por la espalda con objeto de separarlos y que entonces forcejeando cayeron ambos al suelo sufriendo el interfecto algunas heridas que seguramente a jno haber sido por los dos puntapiés que después le dió el Molinas, no le hubieran producido la muerte.

Estos hechos no son por tanto constitutivos de un delito de homicidio sino de un delito de imprudencia temeraria.

Se lamenta de la facilidad con que se ha dado la libertad al procesado Molinas diciendo que a aquél se le ha adjudicado tan solamente el simple papel de haber insultado y dado los dos puntapiés al interfecto. Por lo que se desprende—continúa diciendo la defensa—el Molinas no hizo nada y sin embargo el Pomar lo hizo todo. El Molinas debería por lo menos estar señalado en el banco de los acusados.

Califica de nota verdaderamente ridícula la que ha dado el representante del Ministerio público, respecto a lo del famoso revoloteo de campana que dió el procesado al interfecto.

Se lamenta de las consecuencias que podría tener esta afirmación del Ministerio fiscal si tal idea se albergara en el mente de los que forman el Tribunal del Jurado.

«Cómo es posible—añade el letrado—que el procesado pudiera coger al interfecto, por raquítico y endeble que fuera, y revolotearlo en la forma en que quiere suponer el Ministerio fiscal? Esto habría hacerse con un corralpuma pero no con un hombre de mayor estatura que el procesado, como lo era el interfecto.

Dirigiéndose a los Jurados les reta para que presenten a cualquier hombre por robusto y fornido que sea para que haga todas estas filigranas con su patrocinado. Ignora lo que fué la causa de la muerte del interfecto, si ésta fué debida al golpe que recibió al caer juntamente con su patrocinado o si los dos puntapiés que le dió después el abusivo Molinas, pues, a juzgar por la declaración de un testigo presencial, el derrame de sangre en el interfecto, no comenzó hasta después de recibir los puntapiés.

Después de melarse en otras consideraciones para demostrar que mayor daño recibió el interfecto del Molinas que no de su patrocinado, encarece al Tribunal del Jurado que cree culpable a su patrocinado como autor de la muerte del interfecto, que un veredicto de culpabilidad conforme a sus conclusiones presentadas.

Primera: que el procesado no es el causante directo de la muerte del Moll.

Segunda: que si el procesado es autor de la muerte del Moll, cometió el hecho por imprudencia temeraria, y tercera, que si el Tribunal del Jurado no admite ni lo uno ni lo otro, reconozcan que el ánimo del procesado no fué el de causar un daño tan grande como lo fué la muerte del infortunado Jerónimo Moll.

Ha terminado su informe, pidiendo el minimum de la pena que marca la ley.

Resumen del Proceso

El Magistrado D. Javier Valencia que ocupa la presidencia, ha hecho su acostumbrado resumen, esclareciendo el informe de las partes.

Su peroración ha sido muy breve, pues entiendo la presidencia que no es oportuno dar extensión ampliando detalles, pues los hechos son concretos y si alguna duda cabe en ellos, basta con que el Tribunal del Jurado examine la prueba.

Acto seguido se ha retirado el Jurado a deliberar suspendiéndose por unos momentos la vista.

El veredicto

Una vez reanudada la vista se ha dado lectura al veredicto del Tribunal del Jurado el cual considera al procesado como autor de un delito de homicidio por imprudencia temeraria.

En su vista, el Ministerio Fiscal, pide conforme al artículo 561 del Código Penal, que se imponga al procesado la pena de un año y ocho meses de prisión correccional, indemnización de 2.500 pesetas a la familia del interfecto y pago de costas y accesorias.

La Defensa se ha mostrado conforme con la petición Fiscal.

Sentencia

Después de la deliberación del Tribunal de Derecho, éste ha dictado sentencia condenando al procesado Francisco Pomar por el delito de homicidio por imprudencia temeraria, a la pena de dos años, cuatro meses de prisión correccional, indemnización de 2.500 pesetas a la familia del interfecto y pago de costas y accesorias.

La voz de la calle

La reforma interior de Palma

Señor Director de LA ULTIM

La señora doña Catalina Sorá y Verger

Viuda de Ballester

HA FALLECIDO HABIENDO RECIBIDO LOS STOS. SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

R. I. P. A.

Su hermana política, sobrinos presentes y ausentes, primos y demás parientes (presentes y ausentes) ruegan a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones, se sirvan asistir al rosario y funeral que tendrá lugar el día de mañana a las 11 de la mañana en la iglesia de Santa Cruz y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: calle del Estanco núm. 19, principal No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

D. José Soriano Aldeguer

Comandante de infantería retirado

Ha fallecido después de recibida la Extrema-Únion

E. P. D.

Su desconsolada esposa D.ª María Pizá Bujosa, hermanos políticos presentes y ausentes, sobrinos presentes y ausentes y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará mañana a las 8 y media en la casa mortuoria (Virgen de Luch 22-1.ª) y en la parroquia de la Santísima Trinidad y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia a los fieles que debidamente contritos y dispuestos ofrecieren una misa comunión o parte de rosario en sufragio de su alma.

POR TELEGRAFO

Ecos varios

Presupuestos rechazados Madrid 27 (215 m.)

Bilbao.—Después de agitada discusión, la Diputación ha rechazado los presupuestos del Ayuntamiento.

El acuerdo crea un grave conflicto, pues hace ya más de dos meses que no se cobran las tarifas y no podrá hacerse efectivos los pagos pendientes de aprobación pues ahora tendrán que confeccionarse nuevos presupuestos.

Entre los concejales hay gran revuelo. Háblase de dimisiones y actos de protesta contra la Diputación.

Aparición de cadáveres Ferrol.—En una playa próxima, el mar ha arrojado los cadáveres de varios marinos que se supone pertenecen a la tripulación del vapor danés que naufragó cerca del cabo Ortel.

Oposiciones a Notarías Madrid 27 (11 m.) La «Gaceta» fija las condiciones que deben reunir los notarios que sean nombrados para formar parte de los Tribunales de oposiciones a Notarías.

Para el Ejército de Africa El mismo diario oficial dispone que en los concursos para adquisición de artículos para el Ejército de Africa se admitan solo productos nacionales, adquiriéndose de extranjeros siempre que sean declarados desiertos los concursos o cuando los precios de los extranjeros sean un 10 por 100 más baratos que los nacionales.

El Cuerpo de Telégrafos La «Gaceta» publica la convocatoria para proveer 12 plazas de revisores polígrafos del Cuerpo de Telégrafos y 60 plazas de oficiales quintos del mismo cuerpo.

Extranjero

Experiencias en acroplano Madrid 27 (215 m.)

San Petersburgo.—El ingeniero ruso Sikorsky ha realizado magníficas experiencias en acroplano destinado a la conducción de pasajeros.

Primeramente llevó en su viaje por los aires ocho personas, luego catorce y finalmente diez y seis.

Permaneció en el aire evolucionando diez y siete minutos.

Fusilamiento de un médico francés Washington.—Se reciben noticias de fusilamiento de un médico francés.

Explosión en una fábrica de anilina Berlín.—En el arrabal Ruminisburg ha ocurrido una explosión que ha volado toda una fábrica de anilina.

El salvamento se hace muy difícil. Hasta ahora van extraídos doce muertos y ocho heridos graves.

Acorazado a flote Tolón.—Después de muchos trabajos ha conseguido ponerse a flote el acorazado «Waldeck-Rousseau».

El buque ha resultado sin ninguna avería. Las máquinas funcionan bien. El acorazado se unirá al resto de la escuadra.

Banquete y discurso de M. Barthou

Madrid 27 (215 m.)

París.—En el banquete celebrado por los republicanos demócratas, M. Barthou pronunció un discurso censurando la actitud del Gobierno, el cual se ha negado a plantear la cuestión de confianza durante los debates actuales.

Dijo que el Gabinete no gobierna para Francia, sino para su partido y que su intención es llegar hasta las próximas elecciones.

Terminó abogando por la unión.

Supresión aprobada París.—El Senado ha aprobado la supresión, desde primero de enero de 1915, de la contribución sobre los solares.

Un duelo Madrid 27 (215 m.)

Metz.—A causa de injurias graves, se ha verificado un duelo entre el teniente de infantería Sain George y M. Haage.

La lucha entre ambos adversarios fué empuñadísima, resultando muerto M. Haage.

Disturbios.—Combates Río Janeiro.—Continúan los disturbios en el interior del Estado de Ceara.

Las tropas regulares tuvieron quince muertos.

Los rebeldes huyeron dejando un centenar de muertos en el campo del combate.

Sobre el viaje de Liautey a Madrid París.—El periódico «Le France Militaire» anuncia que el general Liautey saldrá de París el día 1.º de marzo para regresar a Marruecos, pero pasará por Madrid accediendo así a los deseos del Rey con el cual conferenciará para determinar la acción de ambos países en su zona respectiva.

Cardenal enfermo Roma.—Se encuentra enfermo de gravedad el Cardenal Koop, obispo de Breslan.

Témese un fatal desenlace.

Periodista fallecido Madrid 27 (215 m.)

París.—Hoy ha fallecido el Director de «Le Petit Journal», M. Charles Prevel.

Bárbara hazaña New York.—Telegrafían de York, diciendo que en el Norte de dicha población, la muchedumbre se apoderó de un negro, atándole de pies y manos, colocándolo después sobre una caja de petróleo a la que prendieron fuego.

Las llamas cortaron las ligaduras, huyendo el negro, pero se le cayó a tiros.

Enonces el cadáver fué colocado sobre las llamas quedando convertido en cenizas.

Graves sucesos en Lisboa

Los ferroviarios prosiguen la huelga. —Trenes descarrilados.—Bombas que estallan.—Comunicaciones interrumpidas.

Madrid 27 (215 m.) En el Ministerio de Estado se han recibido noticias de Lisboa transmitidas por nuestro Embajador, manifestando que la huelga ferroviaria ha empeorado.

Añade que los obreros ferroviarios descarrilaron un tren que procedía de Madrid.

El Presidente del Consejo se niega a recibir a una comisión.

Añade el telegrama de nuestro Embajador que el Presidente del Consejo de Ministros se negó a recibir una comisión de huelguistas, hasta que depongan su actitud.

Parece que entre los obreros existen marcadas divergencias. Los obreros intentan volar dos puentes.

Lisboa.—Dicen de Elvas que los ferroviarios huelguistas intentaron volar dos puentes, valiéndose de bombas de dinamita.

Detalles del descarrillamiento.—Coches destruidos.—Ferroviarios detenidos.

Madrid 27 (215 m.) Badajoz.—Noticias recibidas de Lisboa dan detalles del descarrillamiento del tren en Tabragas.

La máquina y tres vagones quedaron destruidos.

Fueron detenidos tres ferroviarios a quienes se les ocupó tres bombas.

Añádes que un grupo intentó secuestrar en la estación del Rocio a los jefes de las máquinas, pero no consiguieron su objeto.

Fueron detenidos cuatro huelguistas a quienes se les ocupó un saco con herramientas.

Más descarrillamientos Madrid 27 (215 m.)

Badajoz.—En Sabadell (Portugal) fueron levantados los raíles, descarrilando un tren de mercancías.

En Maías descarrilló otro, sufriendo graves destrozos.

Todos los trenes de viajeros van custodiados por las fuerzas.

Otra bomba En la estación de Santa Polonia, estalló otra bomba, causando enormes destrozos y una gran alarma.

Fuó detenido Antonio Santos a quien se le ocuparon multitud de décimos de la lotería española, falsos.

Lo que dice el Subsecretario de la Gobernación.

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación ha dicho que parece confirmarse que hay en Portugal un gran movimiento revolucionario y que el estado actual es de verdadera anarquía.

Añádese que las comunicaciones están todas interrumpidas y que los esfuerzos hechos para tener noticias han resultado infructuosos.

Incluso por la radiotelegrafía no ha sido posible.

Detención de 78 súbditos portugueses Madrid 27 (11 m.)

Escribe El Imparcial: Noticias que nos merecen absoluto crédito dicen que a petición del cónsul portugués en Badajoz el Gobierno civil encomendó ayer a la policía la prisión de 78 súbditos portugueses.

Estos fueron detenidos con gran reserva. Aunque se ignoran las causas parece que se relacionan con el actual movimiento revolucionario de Portugal.

Termina diciendo dicho diario: Nos consta que el Gobierno tiene antecedentes del asunto.

El conflicto de Valencia

Siguen cerrados los comercios.—Cargas contra los revoltosos.—Heridos

Madrid 28 (215 m.) Valencia.—Continúan cerrados todos los comercios y el mercado.

En las calles de San Vicente y de la Lintera, la benemérita dió varias cargas, resultando dos heridos uno de ellos de gravedad.

Igualmente se dieron otras cargas en otras calles, como también ocurrieron pequeños incidentes, consiguiendo las fuerzas disolver a los revoltosos.

Protegiendo los tranvías Valencia.—La guardia civil protege la circulación de los tranvías e impide la formación de grupos.

Los guardias de seguridad llevan tercero-las.

Baja de la contribución Valencia.—Han celebrado una reunión varios de los gremios, acordándose por mayoría, darse de baja en la contribución.

Un bando Valencia.—El Gobernador civil publicará hoy un bando en el cual recordará que debe obrar el vecindario con la debida cordura en el asunto motivo de los disturbios.

Escuadrón aplaudido Valencia.—El escuadrón que patrulla por las calles, ha sido recibido con aplausos por el público.

Se les retirarán las licencias Valencia.—Dícese que si el sábado no ocupan sus puestos los vendedores del mercado, se les retirará las licencias.

Igual determinación se ha dado para los carruajes que no acudan a las paradas.

Otra manifestación.—La benemérita les ataja el paso Valencia.—A las seis de la tarde, algunos grupos se dirigieron por las calles de Quevedo y Gracia, dando vivas y muéras.

La benemérita consiguió atajarles el paso y disolverlos.

Bando del Gobernador Madrid 27 (215 m.)

Valencia.—El Gobernador ha publicado un bando excitando al vecindario a que deponga su actitud revoltosa.

Mañana dispondrá que se proteja a los conductores de verduras y artículos de primera necesidad que vengan para abastecer el mercado.

Llegada de fuerzas de la benemérita Valencia.—Ha llegado buen número de fuerzas de la benemérita montada, procedente de Castellón y Teruel.

El campo de acción de los revoltosos Madrid 27 (11 m.)

Valencia.—Los grupos de revoltosos han tomado como campo de aviación la barriada de San Vicente, donde ocurrieron los sucesos de 1911.

La predilección demostrada por este barrio es debida a las encrucijadas que forman las calles que permiten mejor el disparamiento al ser atacados por la fuerza de la guardia civil.

Los heridos Valencia.—Entre los heridos figuran dos graves. Uno tiene el occipital partido a consecuencia de un sablazo.

Una vaca en poder de los revoltosos Valencia.—Los revoltosos se apoderaron de una vaca que iba a ser sacrificada en el cuartel de Santo Domingo.

Las fuerzas consiguieron recuperarla.

Los estudiantes Valencia.—Los estudiantes de la Universidad e Instituto, no han entrado a clase.

Jurados detenidos Valencia.—Algunos jurados que habían venido de sus respectivos pueblos para asistir a un juicio, fueron detenidos por haberlos confundido con los revoltosos.

Las cargas de ayer Valencia.—Ayer se dieron numerosas cargas motivadas por haber los revoltosos dirigido insultos y apedreado a la fuerza de la guardia civil.

También se dieron gritos subversivos. En algunos sitios se hicieron disparos de revólver, afortunadamente sin consecuencias.

Disparos al aire Madrid 27 (11 m.)

Valencia.—En la plaza de San Miguel la guardia municipal conducía un preso, tuvo que disparar al aire para disolver un grupo que intentaba liberar al detenido.

La huelga continuará; Valencia.—En los centros obreros se confirma que continuará la huelga a todo trance dentro de la legalidad.

Los representantes de varios gremios reunidos en el Ateneo Mercantil han dicho que están decididos a mantener el paro.

Los metalúrgicos han acordado pagar a los operarios mejor jornal.

La Unión Gremial de Barcelona ha telegrafiado saludando a sus compañeros ofreciéndoles su apoyo, hasta triunfar.

Las sociedades de carga y descarga del puerto, han acordado el paro, paralizándose el tráfico marítimo totalmente.

Veinte y siete encarcelados Madrid 27 (11 m.)

Valencia.—Veinte y siete de los detenidos han sido encarcelados custodiándolos durante el trayecto fuerzas de la guardia civil lo cual fué agredida.

La benemérita disolvió a los grupos. Marchó la caballería a las Huertas para acompañar a los huertanos que ofrecieron traer mercancías.

Han llegado doscientos guardias civiles. La impresión es de que hoy continuará el paro incluso en las barriadas marítimas en el Puerto.

En este no hubo huelga ninguna desde hace nueve años.

Reunión en la Casa del Pueblo.—Envío de fondos. Madrid 27 (11 m.)

También los vecinos acomodados han marchado al campo hasta que terminen los sucesos.

La política

Regreso del señor conde de Romanones. Madrid 27 (215 m.)

El presidente del Consejo señor conde de Romanones regresó anoche.

Hoy ha recibido numerosas visitas, entre ellas la del señor Villanueva, con el cual conferenció muy extensamente sobre asuntos electorales.

Mitín maurista Cáceres.—Se ha celebrado el mitín maurista, asistiendo unas 800 personas entre ellas varias señoras.

Hablaron los señores Osorio y Gallardo y D. Valentín Gamszo.

¿Weyler dimittirá? Madrid 27 (11 m.)

«La Correspondencia de España» dice: Por personas allegadísimas, al general Weyler sabemos que éste, como consecuencia de la declaración que consiguió el ministro de la Guerra en la nota oficiosa del último Consejo, ha puesto a la disposición del Gobierno la Capitanía General de Cataluña.

FABRA

Desde Barcelona Los que huelgan.—Coacciones Barcelona 27 (340 m.)

Según los datos oficiales, en la actualidad huelgan: 1673 carpinteros de 309 casas, 564 cartoneros de 48 fábricas, 766 picapedreros de ocho talleres y 408 carreteros de 19 cuadras.

De este oficio se han registrado serias coacciones.

En el Paredale, un huelguista de la casa Calvet, fué apedreado por un esquirol, siendo detenido y encontrándose en los bolsillos algunas piedras.

Frente al despacho comercial un grupo de obreros huelguistas agredieron a un esquirol.

Este se defendió a tiros, contestando a aquellos también a tiros.

En el muelle de la Paz otro grupo amenazó con un revólver a dos esquirols.

No hubo consecuencias que lamentar. En el paseo de Colón los huelguistas volcaron un carro de carbón.

Por último, a las seis de la tarde, en la calle de Renana también fué tiroteado un esquirol por los huelguistas.

Dicho sujeto resultó ileso.

Dice el Gobernador El Gobernador civil Sr. Andrade, dice que el conflicto ha empeorado a causa de que muchas casas admiten esquirols.

En cuanto a la huelga de los cartoneros, cree que se solucionará en breve.

Manifestó que acudieron a su despacho los obreros carpinteros, los cuales no aceptan el que formen parte del Tribunal de arbitraje los presidentes de las Cámaras de Comercio e Industria.

También le visitaron los obreros fabriles, quienes aceptan la intervención del Gobernador para solucionar el conflicto.

Escándalo en el Ayuntamiento En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se produjo un fuerte escándalo.

El concejal radical Sr. Figuerola pidió detalles acerca de la inversión de las 5.000 pesetas votadas para premios de Carnaval, pues de ellas sólo se emplearon 4.000 en premios.

El regionalista Sr. Muntañola dijo que el preguntar eso era una indignidad.

Los radicales protestaron. El Alcalde, en vista del sesgo que tomaba el asunto, levantó la sesión.

El Centro Conservador La Junta general del Centro Monárquico Conservador aprobó los estatutos reformados.

Nombró presidente al Sr. Milá y Pi y socios honorarios a los señores Dato y Planas Casals.

Reclutas En el vapor «Mahón» llegaron 266 soldados licenciados de los regimientos que guardan Menorca.

Dichos soldados han marchado a Madrid, Valencia y Andalucía.

Un niño muerto por asfixia Madrid 27 (215 m.)

Barcelona.—En el mercado del Clot, jugaba en la escalera de su casa el niño Evaristo Martínez de 13 años de edad, juntamente con otros de su misma edad.

Mientras jugaban se hundió el pavimento cayendo el Evaristo en un depósito de letrina, falleciendo asfixiado.

Regreso de Weyler Esta noche en el tren rápido ha regresado de Madrid el Capitán General.

lari, en el pueblo de Copons le pusieron unas gruesas piedras en la carretera.

El chauffeur que se apercibió de ello paró el auto, evitando así que ocurrieran desgracias.

Al separar las piedras de la carretera, fueron apedreados.

Se consiguió hacer algunas detenciones. La Asamblea radical.—La alianza con los nacionalistas.

A la una de la madrugada ha terminado la asamblea municipal del partido radical, celebrada en la Casa del Pueblo.

Se acordó extender a Barcelona la alianza electoral con los nacionalistas.

La Asamblea negó la autorización que pedía el señor Lerroux de sustituir su nombre por el de Salillas en la candidatura, pues éste se queda sin acta a causa de la división de los republicanos de Madrid y en cambio el señor Lerroux tendrá probablemente dos.

Asociación de tranviarios Esta noche se ha constituido la Asociación de Tranviarios que no existía desde que se disolvió la otra que era muy poderosa.

Se nombró la Junta Directiva. Se acordó presentar a la Compañía unas bases pidiendo que se reconozca la sociedad y la reposición de los compañeros despedidos sin multas.

Además se acordó pedir que los servicios se hagan como hoy y conceder a la Compañía ocho días de plazo para contestar.

Representación de «La Campana de la Almudaina» En el Teatro Apolo se ha puesto en escena el drama de D. Juan Falou y Coll, «La Campana de la Almudaina» bajo los auspicios del «Centro Mallorquín».

Asistió a la representación gran parte de la colonia mallorquina, la cual tributó a los intérpretes entusiastas aplausos.

OLIVER.

Ultimas Noticias

Agresión Madrid 27 (21 m.)

Ceuta.—Ha sido agredida la avanzadilla de un fuerte resultando un soldado muerto y un cabo herido.

Discurso del Sr. Osorio y Gallardo Cáceres.—En el «Teatro Variedades» se ha celebrado un mitin maurista. El Sr. Osorio hizo el resumen de los discursos. Señaló el hecho de que el Sr. Dato sentase a su mesa al Sr. Lerroux en Sevilla 48 horas después del atentado cometido en Barcelona por los amigos del jefe radical.

Terminó diciendo: Por este camino se va hacia la disolución de la Monarquía como ocurrió en Portugal.

Desmanes en Portugal Según noticias, las líneas férreas y telegráfica han sido cortadas en varios puntos.

Se sabe que los revoltosos han volcado seis trenes de mercancías y uno de viajeros a consecuencia de haber cortado los raíles.

Sobre la dimisión de Weyler El señor Dato ha negado que tenga noticias de que el señor Weyler haya presentado ya dimisión.

Precisamente—dijo—la nota oficiosa del Consejo de Ministros no pudo molestarle, pues sólo era para rectificar lo que decían los periódicos.

Habla el Sr. Dato Madrid 27 (21 m.)

Preguntado el Sr. Dato sobre los juicios que le merece lo que afirma «Le Temps», relativo a que el Rey gobierna por etapas y personalmente, ha contestado:

«Esa es una apreciación que no responde a la realidad.

Referente a las noticias de Lisboa el señor Dato dijo:

«Hemos recibido un telegrama en el que hace cinco días que están sin correo. Parece que continúan en huelga los ferroviarios y que el Gobierno adopta medidas contra los sindicalistas. Añádese que casi no hay comunicaciones telegráficas.

Respecto a lo que afirma un periódico sobre la reunión de las mayorías, ha manifestado que no ha dicho nada a nadie.

Noticias oficiales sobre Valencia Madrid 27 (21 m.)

Respecto de Valencia el jefe del Gobierno ha manifestado que se esperan noticias del Gobernador. Se sabe únicamente que estaban aseguradas las comunicaciones con el mercado de aprovisionamiento de subsistencias. Espera que se resolverá el conflicto.

Ignora el señor Dato cuando resolverá el Ministro el recurso de alzada contra los arbitrios municipales pues no puede prescindirse de los trámites.

Dato y los periodistas Madrid 27 (21 m.)

El Presidente del Consejo Sr. Dato, hablando con los periodistas sobre la detención de varios portugueses en Cádiz, dijo que se ha cumplido el tratado entre España y Portugal que dispone que cuando los portugueses carezcan de documentos se les detenga y se les registre.

Añádese que conviene rectificar lo que dice un periódico sobre lo que expuso ayer al Rey respecto de la candidatura monárquica de Madrid.

Lo que yo dije fué; primero, que nosotros no habíamos tratado de eliminar de la candidatura monárquica de Madrid a ninguna agrupación política por desconsideración, ni por ningún otro móvil, sino que se formó la candidatura uniendo las fuerzas de los partidos que tienen de antiguo en Madrid una organización para luchar, encontrándose en este caso los partidos liberal, conservador y defensa social.

Segundo: Que hemos considerado que ni los amigos del señor García Prieto, ni las fuerzas y organizaciones que se llaman mauristas, tienen en Madrid una preparación adecuada para la lucha.

Tercero: Que en mi sentir, en contra del propósito de quienes han formulado candidaturas, que yo tengo por evidentes que estas fuerzas carecen de la necesaria para derrotar la candidatura monárquica y republicana y su intervención en la contienda sólo podía producir un efecto que es el de restar votos a los ministeriales siendo un aliento para la facilidad de la candidatura republicana.

Con todo ello se me hace una ofensa suponiendo que yo haya dicho al Rey otra cosa y por eso rectifico.

FABRA

La Esfera

En la Librería TOUS se halla de venta o número 8 de dicha importante Revista.

MOTOR

4 a 6 caballos

AS

US.

2

arsenical

práctica

y hierro

estos elementos

Próxima inauguración de la
Exposición Balear permanente
Organizada por la Agencia de Turismo
CLUB MALLORCA

en la calle de Quint número 12, local que estuvo ocupado por el bazar de muebles LA INDUSTRIAL. Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha Agencia Plaza Sana Eulalia—10 o en el local de la Exposición de 12 a 1 y media y de 5 a 6 tarde. A petición, se remiten informes y condiciones por correo. NOTA.—Los expositores suscritos pueden mandar sus instalaciones y escoger sitio.

Jarabe PAGLIANO

(Polvos y Cachets) del Profesor GIROLAMO (de Florencia)

El mejor depurativo y refrescante de la sangre
65 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE SON SU MEJOR RECOMENDACION
Exigid siempre el nombre del Profesor Giralamo Pagliano

Se vende en todas las farmacias y droguerías.
UNICOS AGENTES EN ESPAÑA
J. URIACH Y C., Moncada, 20, Barcelona



Linea PINILLOS
Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Guantánamo y Mazanillo saldrá de este puerto directamente el día 20 Marzo el vapor

Miguel M. Pinillos

Admitiendo carga y pasajeros. NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina.

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA
MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA
CADIZ, 8 Febrero. INFANTA ISABEL, 12 Marzo.
BARCELONA, 13 id. VALBANERA, 31 id.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.



Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Ginebra

Grande y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próxima salida de Barcelona:
Navigazione Generale Italiana: RE VITTORIO, 12 Febrero
L. Veloce: DUCA DI GENOVA, 19 id.
Navigazione Generale Italiana: REGINA ELENA, 26 id.
id. id. id. DUCA DEGLI ABRUZZI, 5 Marzo.
Lloyd Italiano: CORDOVA, 9 id.
Navigazione Generale Italiana: PRINCIPE UMBERTO, 12 id.
Lloyd Italiano: PRINCESSA MAFALDA, 19 id.

COCINA A LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE
PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.



Lloyd Sabauda

El día 11 de Marzo saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase—Tres puentes de paseo.—Jardín de Invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos

TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos lavabos, comedores con mesa
Cocina Española
El día 1 de Abril saldrá para el mismo punto el vapor

Tomaso di Savoia

Para informes en Palma, calle del Mar, número 49—1.ª

Automóviles 'Radium, Paris'
Incompatibles en calidad y precio

Acabo de recibir uno 12 HP. Torpedo 4 asientos, para que los señores clientes antes de comprarlo puedan admirar su esmerada construcción y su remarcable belleza capaz de satisfacer los gustos más exigentes. Todas las piezas de sus órganos son de acero especial al Niquel, tratado al cromo, cementado, templado y rectificado, que es el metal más duro que se ha creado en los modernos tiempos y es una verdadera garantía de la bondad de éstos coches.

Precio 9,000 PESETAS

Está expuesto en mi Garage de la calle de la Marina número 5 El Delegado para Palma de Mallorca.

Don Juan Gomila

Tipo especial 9 HP. Torpedo 2 asientos 6.800 Pesetas.

ACCIDENTES NERVIOSOS

EPILEPSIA

convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitations, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado **ELIXIR BERTRAN**.

Venta: Farmacia Bertran, Plaza Junqueras, 2, Barcelona. En Palma Centro Farmacéutico.

Julian Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros diestros—dentales y extraeraciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL 30—1.ª

GRANDES ALMACENES S. JOSE



Sastrería

Camisería

Mercería

Lanería

Artículos negros para la

Temporada de Cuaresma
Géneros Blancos—Bordados

Todo lo que se requiere para equipos de novios

SE LIQUIDAN CON LA

Gran baratura

PRECIO FIJO

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es preferido.—50 AÑOS DE ÉXITO. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo.

Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	bajos y 42 y 44	1.º bajo	San Miguel—18.	También se vende. Capaz.
Cabrera	22	1.º	Cabrera—48	Fábrica curtidors, almacén
Montenegro.	42	1.º	Montenegro 24, pricipal.	agua, tres dormitorios.
Bala Roja	4	1.º	San Miguel—18	4 salas, 4 dormitis, terrado
Caro	2	1.º	Cuesta Teatro	8 dor. agua grifo capacidad
Bala Roja	2	coch	San Cristóbal—4.	capacidad y agua
Rubi	21	3.º	Rubi 21—1.ª	capacidad agua a grifo.

Véase relación general en el domicilio de la Liga: S. Miguel 11



LINEA AUSTRO-AMERICANA
Trieste

Servicio regular a MONTEVIDEO y BUENOS AIRES, por grandes y veloces vapores a DOBLE HELICE

El día 9 de Marzo saldrá de BARCELONA para los puertos indicados, el magnífico vapor de gran porte

ALICE

y el día 20 de Abril, el vapor de igual clase

LAURA

Informes en Palma: Para pasajes de 1.ª y 2.ª y carga Agencia Bosch, Paseo de Sagrera.

¡SEÑORAS!

Mañana sábado reapertura de
LA CASITA BLANCA

Solo para LIQUIDAR todas sus existencias

Confección fina de desde RECIEN NACIDO

Géneros blancos de hilo y de algodón

Camisería de SEÑORA Y DE CABALLERO

Estores, Paraguas, Mautelería hilo, Tapetes bordados, etc., etc.

Puntillas, Bordados y Randas hilo

de desde 0.50 céntimos pieza de 5 metros

Pas d' en Quint y Calle Juliá



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

50 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.ª

Máquinas

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto valencia, etc., ejecutados con la máquina.

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

SINGER

para coser

COMPANIA SINGER

DE

MAQUINAS PARA COSER

Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares

PALMA: Calle Jaime II—4.
MAHON: Calle Nueva—3a

Todos los modelos a
Ptas. 2.150 semanales
Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Se ruega al público visite nuestras Sucursales

TRICOFERO PADRO

Evita caspa, canas y caída del pelo

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona y en todas las farmacias, Droguerías y perfumerías.

SERVICIOS

de la Compañía Trasatlántica

Salidas de Barcelona

El 4 Marzo el vapor R. VICTORIA EUGENIA para Montevideo y Buenos Aires
El 10 " " ANTONIO LOPEZ " Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colón.
El 2 Marzo " CIUDAD DE CADIZ " Fernando Póo y escalas en La Palma y otros puertos.
El 23 Febrero " MONSERRAT " New-York, Habana Veracruz y Puerto Méjico.
El 4 Marzo " LEGAZPI " Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho-Ilo y Manila

Admitiendo carga y pasaje. Informarán los Sres. JAIME M. GRANADA, S. en C., Plaza de Antonio Maura, 4

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baño, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.

PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Remeys segús y ben provats

KAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per matar els CUCHS y per donar bons colors y molta de gana a n'els infants malaltissos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desaparèixer els CALLS, UYS DE POLL y ses demás DURESES de 's peus.

PASTILLES SUREDA.—Curan de rà el TOSSINA, mantenen fresca se boca, agradable s' alé y evitan al fumados les molestias de les tabacs.

Sense FIGURES, BARTS, ni cap LLETJURA, quedan ses senyorettes que se rentan cada dia amb AIGÜ OXIGENADA SUREDA.

ES BRAGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUJIA, se troben a sa POTECARIA de SUREDA y LLITERAS.

De venta al por major.—Farmacia del seu preparador.

Costa d' en Brossa número 9
PALMA DE MALLORCA

Herpes-Escrófulas-Tuberculosis

con disminución de fuerzas ó inapetencia

LA SULFURINA JIMENO

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humores e infecciones.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta. Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1, Barcelona.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación su frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóricas ó atóricas de formas secas, granulosa, glandular oceánica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laringeo, en las toses coarctivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la coqueluche, etc. etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1.50 En Palma: de venta en Dr. Valenzuela.

Alma de cria

Se ofrece con leche de dos meses, edad 27 años, para criar en su propia casa en Montuiri. Darán razón en el Cuartel de Carabineros de dicho pueblo.

MUCHACHO

Se necesita uno de 12 a 14 años, para una Sastrería. Informes, Sastrería de Juan Vallespir, Colón 12, principal.

SE VENDE

Un magnífico bufete, con luna biselada y un paraguero. Razón, Centro Anuncios.

ATENCION

Se desea encontrar una señora, ó señorita para vivir en familia. Para informes centro de Anuncios.

TROQUEL

Se vende uno en buen estado, a precio muy barato Informes, Centro Anuncios

Ocasión

Se vende un excelente piano, chicarranada, muy poco uso. Informarán, Concepción 32—1.ª

Leche condensada de Holanda

La acreditada marca LA VAQUERA la mejor y económica de todas las marcas conocidas y más nutritiva para niños y enfermos, se vende en todos los colmados y tiendas de comestibles

Depositario exclusivo calle Fideos, n.º 9 y 11, Palma de Mallorca.

Embalaje para muebles

Se embalan muebles y se transportan a todos los puntos de España. Diríjase Olmos 135—Carpintería.

Casas por poco dinero

TODO EL MUNDO PROPIETARIO

Se consigue adquiriendo, en inmejorables condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magin del Arrabal de Santa Catalina.

PRECIOS BARATISIMOS

APROVECHAR LA OCASION

Para informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

NODRIZA

Una de 28 años de edad, y leche de 8 meses desea criatura para criar en casa de los padres, para informes en la posada de Lluç n.º 2 a Clara Bosch.